

qu'au niveau du sol. Les anciens avaient donc déjà remarqué l'influence néfaste des moisissures développées dans les habitations.

Quel est l'agent à incriminer dans ces circonstances ? je n'en sais rien ; mais pour moi je suis fermement convaincu que l'humidité peut laisser après elle un agent rhumatifère. Nous connaissons certaines formes de rhumatisme : les rhumatismes infectieux, qui sont produits par des micro-organismes déterminés ; en réalité, entre le rhumatisme aigu et ces rhumatismes infectieux il y a des différences de degré plutôt que des différences de nature ; l'idée d'une infection à l'origine du rhumatisme articulaire aigu est donc très plausible.

Nous avons admis un troisième élément pathogénique, le traumatisme. Celui-ci agit tantôt comme cause occasionnelle, tantôt comme cause prédisposante.

Parfois il s'agit d'un traumatisme portant directement sur une articulation. Je me rappelle une malade qui avait reçu un coup au niveau d'une articulation de l'index. L'articulation devint douloureuse et s'enflamma, les jours suivants le poignet fut pris, et successivement toutes les autres articulations furent atteintes. Cette malade fut examinée dans un concours de bureau central, le candidat vit nettement le rapport qui existait entre le traumatisme et le développement des arthrites ; mais, au lieu d'en faire du rhumatisme, il conclut à une infection purulente ; c'était une erreur complète.

Souvent aussi on voit des attaques de rhumatisme et même des attaques de goutte survenir à la suite d'une entorse.

Dans d'autres cas, le traumatisme ne porte pas directement sur l'articulation. Charcot rapporte l'observation d'un malade, chez lequel on vit apparaître une attaque de rhumatisme consécutivement à un phlegmon de la main. Ce phlegmon avait eu pour origine une piqûre faite au doigt. J'ai vu moi-même, à l'hôpital Necker, une femme chez laquelle un panaris avait déterminé les mêmes accidents.

Ce que fait le traumatisme externe, le traumatisme interne peut le produire ; la fatigue des articulations, le surmenage peuvent être une cause prédisposante du rhumatisme. Chez les gens surmenés physiquement, la synovie s'épaissit, les matières extractives s'y accumulent, la synoviale est plus ou moins irritée, et si dans ces conditions, comme l'a si bien montré M. Pe-